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Chères consœurs, chers confrères, chers toutes et tous, 

Bienvenue dans ce 4ème numéro d’Expertiz ! 

Notre excellent magazine paraît dans la foulée du Campus des professions du Chiffre, événe-
ment annuel qui n’a, me semble-t-il, jamais été aussi beau en termes de moments d’échanges 
confraternels ! 

Si j’en crois les commentaires des partenaires – sans qui nous ne pourrions réaliser toutes nos 
actions –, les remarques des intervenants – dont les prises de parole ont encore été de grande 
qualité –, et les retours du public – professionnels, élus, institutionnels et clients directement 
concernés par les thématiques abordées sur ce campus –, tout a été parfait. Au point que la 
présidente du Conseil national, Cécile de Saint Michel, me confiait être tombée littéralement 
« amoureuse de La Réunion » ! Ce à quoi j’ajouterais : « Comment peut-il en être autrement !? » 

Au lendemain de l’événement, il me faut bien avouer ressentir tout à la fois de la fierté et une 
pointe de nostalgie, car ces moments de rassemblement et d’échanges semblent toujours trop 
rares quand ils sont vécus avec autant de passion et d’envie ! Aussi, et parce que la période est 
aux vœux, je formule celui de continuer à nous rencontrer le plus souvent possible  ; dans les 
formations Numéria, autour des actions portées par nos partenaires, lors des journées fiscales 
et sociales – et aussi, bien sûr, dans les moments de pure convivialité ! 

A cet effet, un outil en particulier va nous permettre de consolider ces liens  : l’application 
Acro’EC, qui regroupe toutes les informations utiles sur la vie de l’ordre et son actualité. Dès 
ce mois de janvier, nous allons privilégier ce media pour notre communication à votre égard : je 
vous encourage donc vivement à télécharger l’application en utilisant le QR Code ci-dessous. 

Les enjeux sont de taille. Vous le savez, avec la facture électronique et la question de la durabili-
té, 2024 va être marquée par deux révolutions majeures pour notre profession – des révolutions 
qui ont déjà démarré ! Plusieurs actions de formation et d’information sont d’ailleurs prévues 
sur ces sujets. 

Si le défi à court-terme de la facture électronique va nous permettre de gagner du temps pour 
mieux accompagner nos équipes et nos clients, le défi de long-terme sur la durabilité est une 
promesse de longévité de la profession. Notre écosystème a besoin de nos services pour conti-
nuer à se développer sur le plan économique et social. Nous serons au rendez-vous ! 

Je vous souhaite de bien profiter de cette période de fêtes de fin d’année pour vous ressourcer 
car, en 2024, nous allons continuer à écrire la légende des experts-comptables – une légende 
qui s’écrit collectivement, et dont le carburant repose sur des actes concrets ! 

Katy Hoarau 
Présidente du CROEC de La Réunion 

Edito

Katy HOARAU
Présidente du Conseil de 
l’Ordre des Experts-Comptables
de La Réunion 

Nous serons
au rendez-vous ! 

CONNECTEZ-VOUS AVEC 
VOTRE COMPTEXPERT POUR 
PROFITER DU CONTENU QUI 

VOUS EST DÉDIÉ !

L’application du Conseil Régional de l’Ordre 
des Experts-Comptables de La Réunion
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Agenda 2023    second semestre

22 // [EVENEMENT]
2ème édition du Village des indépendants et des entrepreneurs 
Organisation : OGEA
Public : adhérents OGEA
Atelier facturation électronique : Christophe LABOULET. Animation de stand : Sarah GO-
NOWREE, Floraline EVRIN-GIGAN, Yassine PANCHBHAYA, Valérianne SAVRIMOUTOU, 
Thierry CHAN KIM PONNE, Gilles HOARAU, Erick MAKRAÏ, Sarah ABDOUL, Pierrick MITAINE

26 // [CONFERENCE] 
Evolution de la norme NPMQ au niveau international sous le régime de l’ISQM  
Organisation : CROEC
Public : exclusif profession    
Intervenant : Pascal MARTIN-RETORD 

27  // [REUNION]
Incubateur de la Technopole / Evaluation des projets après 2 ans de suivi
Organisation : Technopole  
Représentant : Jimmy PAYET 

29  // [PARTENAIRE]
Patrimoine du dirigeant et optimisation de la trésorerie d’entreprise 
Organisation : CROEC / BRED 
Public : exclusif profession
Intervenants de la BRED 

Juillet
05 // [PERMANENCE] 
Rendez-vous individuels avec les artisans  
Organisation : CROEC / CMA NORD 
Public : artisans de la CMA 
Intervenantes Sarah ABDOUL, Rachelle CHANE TENG 

05 // [BOOTCAMP]
Diagnostic de projets de création d’entreprise 
Organisation : Technopole 
Public : créateurs d’entreprises innovantes
Intervenants : Mickaël LELAIS, Cyrille FILLETTE 

06 // [LES JEUDIS DE LA CREATION] 
Réunion d’information collective pour les créateurs d’entreprises 
Organisation : CROEC 
Public : créateurs d’entreprises du Sud
Intervenants : Fabrice HENAFF, Linda HOARAU 

LES JEUDIS DE
LA CRÉATION

Agenda 2023second semestre

Rendez-vous individuels, conférences et ateliers, réunions d’informations, jour-
nées de formation, jurys, missions de représentation, webinaires… A chaque nou-

veau numéro d’Expertiz, retrouvez les événements organisés ou accompagnés 
par le CROEC en direction des professionnels de l’expertise comptable, mais aussi 

des entrepreneurs, dirigeants d’associations, étudiants et particuliers. 

Juin
09 // [RENCONTRE]
Entreprendre au féminin : le BtoB des cheffes d’entreprises 
Organisation CCIR, Saint-Denis 
Public : ressortissantes de la CCIR
Intervenants : Anabelle NIRLO, Valériane SAVRIMOUTOU, Caroline YOTI MOHANNE, Julie RO-
BERT, Isabelle ESPERANCE, Sarah ABDOUL 
  

9 // [BUSINESS] 
La transmission d’entreprise en BtoM 
A l’initiative du CROEC, la 19ème édition de l’opération Business To Market s’est tenue le matin 
du 9 juin, à l’hôtel LUX de Saint-Gilles. Autour de Katy Hoarau, une cinquantaine de cédants et 
repreneurs d’entreprises avaient l’occasion de se rencontrer directement, sans intermédiaire, pour 
discuter d’une éventuelle transaction. Des rencontres capitales dans ce moment si particulier de 
la vie d’un chef d’entreprise ; parce qu’au-delà des chiffres, on ne transmet pas uniquement un 
portefeuille, des murs ou une marque mais que l’on confie à un nouveau dirigeant l’histoire – par-
fois – d’une vie ! 

13  //  [JURY]
Coaching des candidats et jury aux oraux de VAE DCG  
Organisation : CROEC / Lycée Bellepierre et Antoine-Roussin 
 Public : candidats à la validation des acquis de l’expérience 
Intervenants ; Floraline EVRIN-GIGAN, Laurielle MOUSSA, Eric LE MOAL, Sandrine BIANCHI, 
Benjillal RAHEEMEA, Isabelle ESPERANCE, David MOUNISSAMY, Rémy AMATO, Jérôme ES-
PIET, Johan HOARAU, Yannick JARRIER, Thierry MONDON

19 & 21 // [CONCOURS] 
Création d’entreprises innovantes : réunion du jury et remise de prix 
Organisation : Technopole 
Public : créateurs d’entreprise 
Intervenant : Benjamin REBECCHI

21 // [ATELIER] 
La fiscalité pour le secteur du tourisme 
Organisation : CROEC / OTI OUEST 
Public : hôteliers et restaurateurs 
Intervenant :  Mathieu WIHLIDAL 
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Agenda 2023second semestre

11 // [ATELIER]
Journée « Destination Sud Pros » 
Une journée de rencontres avec l’ensemble des prestataires touristiques du 
territoire de la Civis s’est tenue le 11 septembre, à l’initiative du CROEC et 
de l’OTI. L’occasion, pour les acteurs du secteur touristique, de se connecter, 
d’échanger des idées, de prendre des renseignements avec les représen-
tants institutionnels et de bénéficier des conseils pratiques d’experts. Olivier 
Longin a ainsi distillé de précieux conseils aux professionnels qui souhaitent 
faire prospérer leur activité dans un contexte socioéconomique tendu. 

11 // [JOURNEE DU CHIFFRE ET DU DROIT] 
Rencontre interprofessionnelle avec le corps judiciaire 
Organisation : CROEC / CRCC 
Public : professionnels du chiffre et du droit
Intervenants : CROEC / CRCC / Magistrats / Police nationale / DRFIP 

12 // [WEBINAIRE] 
DSN FIAB Retraite : comprendre les écarts et lire les extractions 
Organisation : CROEC / Groupe CRC 
Public : exclusif profession 
Intervenant : Groupe CRC

15 // [ATELIER] 
La fiscalité pour le secteur du tourisme 
Organisation : CROEC / OTI OUEST 
Public : hôteliers et restaurateurs
Intervenant : Mathieu WIHLIDAL

22 // [FORUM DU TOURISME] 
Atelier sur la comptabilité des prestataires du tourisme 
Organisation : CROEC / Club du Tourisme Ile de La Réunion 
Public : prestataires de tourisme
Intervenante : Katy HOARAU 

25 // [INEDIT] 
Jobdating des ultramarins à Paris 
Le 25 septembre, le comité Outre-mer du CNOEC, présidé par Katy Hoa-
rau, organisait le tout premier Jobdating des ultramarins à Sup’Expertise 
Paris. Objectif  : connecter les cabinets d’outre-mer aux talents de demain 
et, autant que possible, susciter le retour de ces talents sur leur terre natale. 
Les consœurs et confrères réunionnais qui ont fait le déplacement, ont for-
tement apprécié cet événement dont la prochaine édition est d’ores et déjà 
programmée : rendez-vous le 5 octobre 2024, à Paris !

Agenda 2023second semestre

Août
24 // [EVENEMENT]
Journée des associations 
Organisation : CROEC / CRCC 
Animations d’ateliers : Farida SAFY, Fabrice MOUTOUSSAMY, Stéphane ANTERIEUR 
Public : dirigeants et acteurs du tissu associatif local 

30  //  [FORMATION] 
Journée du Numérique
Le 30 août, à l’hôtel LUX de Saint-Gilles, le CROEC organisait la 5ème édition de ses 
« KULTUR NUMERIK »  : une journée consacrée cette fois-ci à la facture électronique. Au-
tour de Christophe Laboulet et Cyril Degrilart, les participants ont pu explorer les nouveaux 
processus liés à ce sujet aussi important qu’épineux, et donc se plonger dans le cabinet de 
demain. La journée a été animée par des échanges riches et passionnants, preuve de l’intérêt 
grandissant autour de cette transition inéluctable pour les cabinets et leurs clients. 

30 // [RECREASSO] 
Réunion d’information collective 
Organisation : CROEC 
Public : dirigeants et acteurs du tissu associatif du Sud 
 Intervenants : Johnny LENCLUME, Stéphane ANTERIEUR 

Septembre
6 // [PERMANENCE] 
Rendez-vous individuels avec les artisans du Sud 
Organisation : CROEC / CMA Sud 
Public : artisans de la CMA 
Intervenante : Christelle PAYET  

7 // [LES JEUDIS DE LA CREATION] 
Réunion d’information collective pour les créateurs d’entreprises 
Organisation : CROEC 
Public : créateurs d’entreprises du Nord 
Intervenants : Cyril FILLETTE, Anabelle NIRLO 

LES JEUDIS DE
LA CRÉATION
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Agenda 2023second semestre

Novembre
02 // [ATTRACTIVITE] 
1ère édition des Business Game, tournoi inter-établissements scolaires 
Organisation : CROEC 
Public : étudiants en comptabilité 
Intervenants : Sandrine BIANCHI, Christelle CLAIN, Elyse GRELLE, Christophe LA-
BOULET, Richard LIN Fabrice MOUTOUSSAMY, Farida SAFY, Pierre-Yves SINIMALE

02 // [LES JEUDIS DE LA CREATION] 
Réunion d’information collective pour les créateurs d’entreprises 
Chaque mois, les Jeudis de la création proposent 2 heures de réunion avec un ex-
pert-comptable bénévole qui vous conseille sur chaque étape-clé de votre aventure 
entrepreneuriale. Choix de la forme juridique  ? Démarches administratives com-
plexes ? Solutions de financement ? Le 2 novembre dernier, C’est Benjamin Rebecchi 
qui répondait aux créateurs d’entreprises du Nord. Rendez-vous sur le site du CROEC 
pour vous inscrire aux prochaines sessions ! 

04 // [EVENEMENT] 
Journée de l’innovation entrepreneuriale – Rencontres en BtoB  
Organisation : CROEC / CCIR SUD 
Public : chefs d’entreprise ressortissants de la CCIR
Intervenante : Sarah GONOWREE 

08 // [PERMANENCE] 
Rendez-vous individuels avec les artisans du Sud 
Organisation : CROEC / CMA Sud 
Publics : artisans de la CMA
Intervenante : Sarah GONOWREE   

09 // [ATELIER] 
La fiscalité pour les infirmiers libéraux 
Organisation : CROEC / CIDOI 
Public : exclusif profession infirmiers 
Intervenante : Sandrine BIANCHI 

16 // [FORUM] 
Coaching d’étudiants entrepreneurs à l’atelier « Trouver votre idée de projet »  
Organisation : CROEC / Université de La Réunion 
Public : étudiants du campus du Tampon
Intervenant : Ludovic VITRY 

LES JEUDIS DE
LA CRÉATION

 : Sandrine BIANCHI, Christelle CLAIN, Elyse GRELLE, Christophe LA-
BOULET, Richard LIN Fabrice MOUTOUSSAMY, Farida SAFY, Pierre-Yves SINIMALE

RETROUVEZ

 CET ÉVÉNEMENT 

DANS NOTRE

 FOCUS P°32

Agenda 2023second semestre

27 au 29 // [EVENEMENT]
Congrès national des experts-comptables 
Les experts-comptables de l’île étaient présents en nombre au 78ème Congrès natio-
nal des experts-comptables qui se tenait à Montpellier, du 27 au 29 septembre der-
nier. 3 journées intenses pour découvrir les avancées – autour du numérique – qui 
redéfinissent notre métier et offrent de nouvelles opportunités. Ce rendez-vous an-
nuel favorise également les échanges avec les consœurs et confrères de toute la 
France et nous permet de mettre en valeur notre territoire ainsi que nos projets.

Octobre
03 // [ATTRACTIVITE] 
Simulation d’entretiens professionnels avec les étudiants  
Organisation : CROEC / Lycée professionnel RONTAUNAY 
Public : élèves de LP
Intervenante : Housna LALA MANGROLIA 

05 // [LES JEUDIS DE LA CREATION] 
Réunion d’information collective pour les créateurs d’entreprises 
Organisation : CROEC 
Public : créateurs d’entreprises du Sud
Intervenants : Jérôme ESPIET,  Anabelle NIRLO 

17 // [FORMATION] 
Journée annuelle du Club Social 
Organisation : CROEC
Public : exclusif profession
Intervenants : Véronique ARGENTIN, Thierry MONDON et intervenants partenaires

11 & 23 // [EVENEMENT] 
Journées d’accès au droit et à la gestion 
La CMA de La Réunion organise régulièrement des Journées d’accès au droit et à la gestion. 
Cette année, le thème était : « Optimisez et sauvegardez votre activité artisanale ». Les ex-
perts-comptables ont répondu présent sur cette nouvelle édition en deux temps avec l’ani-
mation d’un atelier sur la facture électronique par Christophe Laboulet, et la tenue du stand 
du CROEC par Sarah Abdoul, Floraline Evrin-Gigan, Julie Robert, Johan Hoarau et Jérémy 
Glenac, qui ont pu rencontrer et conseiller les artisans tout au long de ces journées. 

13 // [RENCONTRE] 
Accueil des nouvelles consoeurs et échange sur l’actualité ...et les pratiques professionnelles
Organisation : CROEC 
Public : consœurs experts-comptables 

20 // [FORMATION] 
L’environnement comptable, fiscal, social et juridique d’une entreprise
Organisation : CROEC 
Public de lauréats de concours sur la création d’entreprise 
Intervenantes : Sarah ABDOUL et Isabelle ESPERANCE

LES JEUDIS DE
LA CRÉATION
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LA BRED VOUS IRAIT BIEN.

EXPERTS COMPTABLES 

ENVIE D’UN
ACCOMPAGNEMENT
PROFESSIONNEL
100% PERSONNEL?

*Coût d’un appel local depuis un poste �xe

CONTACTEZ-NOUS

BRED Banque Populaire - Société anonyme coopérative de Banque Populaire régie par les ar ticles L 512-2 et suivants du Code monétaire et financier et 
l’ensemble des textes relatifs aux Banques Populaires et aux établissements de crédit, au capital de 1 495 866 772,29 euros 552091795 RCS Paris Ident. TVA
FR 09 552 091 795 - Siège social : 18, quai de la Rapée - 75604 PARIS Cedex 12. Intermédiaire en assurances immatriculé à l’ORIAS sous le numéro 07 003 608.
Crédit photo iStock.

La con�dentialité assurée

Toute l’expertise de BRED
PROFESSIONS LIBÉRALES LA RÉUNION

Un suivi personnalisé

Un conseiller unique à vos côtés :
aussi bien dans votre sphère professionnelle
que pour votre vie privée

BÉNÉFICIEZ D’UN ESPACE BANCAIRE
DÉDIÉ AUX EXPERTS COMPTABLES AVEC, À LA CLÉ:

BRED PL SUD
Karine BOURDAGEAU

02 62 98 29 15*
karine.bourdageau@bred.fr

BRED PL OUEST
Pierre-Baptiste PAYET

02 62 98 29 43*
pierre-baptiste@bred.fr

BRED PL NORD
Salim PIRBAY
02 62 98 29 59*

salim.pirbay@bred.fr

BRED PL TAMPON
Carine LAURET
02 62 98 29 14*

carine.lauret@bred.fr

BRED PL EST
Lydie TECHER
02 62 98 26 55*

lydie.techer@bred.fr

Agenda 2023second semestre

18-20&21 // [EVENEMENT] 
Campus 2023 des professions du Chiffre : AG, conférences et ateliers 
Organisation : CROEC / CRCC / NUMERIA 
Public : acteurs du monde économique et institutionnels  
Intervenants : profession, acteurs du monde économique, professeurs, partenaires 

30 // [FORMATION] 
Journée annuelle du Club Fiscal 
Organisation / CROEC 
Public / exclusif profession
Intervenants : Jean-Pierre COSSIN, Isabelle CARMI, Carole AKHOUN TIMOL, DRFIP 

Décembre

06 // [PERMANENCE] 
Rendez-vous individuels avec les artisans du Nord 
Organisation : CROEC / CMA Nord 
Public : artisans de la CMA
Intervenant : Jimmy PAYET 

06 // [RECREASSO] 
Réunion d’information collective  
Organisation : CROEC 
Public : dirigeants et acteurs du tissu associatif du Sud 
Intervenants : Stéphane ANTERIEUR 

07 // [CONFERENCE] 
Loi de Finances : focus sur l’entrepreneuriat et l’innovation  
Organisation : CROEC / Technopole 
Public : chefs d’entreprises innovantes  
Intervenante : Katy HOARAU

A NOTER SUR VOS TABLETTES

7 février 2024 // conférence sur la Loi de Finances 2024 

Campus 2023 des professions du Chiffre : AG, conférences et ateliers 

: profession, acteurs du monde économique, professeurs, partenaires 

RETROUVEZ

 CET ÉVÉNEMENT 

DANS NOTRE

 DOSSIER
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Elle nous reçoit sur une terrasse de café un tantinet 
bruyante en bord de route, parce que « c’est plus simple » 
entre son rendez-vous matinal à la Plaine des Cafres et 
le suivant à Saint-Pierre. Elle, c’est Elyse Grelle. Et cette 
seule anecdote en dit déjà beaucoup sur elle ! 
Bien sûr, elle aurait préféré nous rencontrer dans son ca-
binet à l’Etang-Salé-les-Hauts. Un lieu qu’on imagine vo-
lontiers accueillant et soigné, à l’image de sa « locataire ». 
Seulement voilà  : elle est débordée, Elyse. Et l’on com-
prend au fil de la discussion qu’être débordée, c’est son 
kif, sa came à elle, son produit dopant préféré. 
«  J’adore être très occupée, sinon je m’ennuie, avoue-
t-elle. J’aime savoir que je suis utile, qu’on a besoin de 
moi. La contrepartie de cette hyperactivité, c’est que les 
clients ont vite compris qu’ils pouvaient compter sur moi 
en toutes circonstances. Mais en même temps, il faut 
bien que je développe mon portefeuille. Alors je jongle 
entre ma vie professionnelle, ma vie de famille et diffé-
rentes activités. » 
Un exercice d’équilibre qu’elle a su maîtriser très tôt. A 29 
ans à peine, la jeune femme est titulaire d’un Master en 
Droit des affaires, du DSCG et du DEC, pour lequel elle a 
obtenu – excusez du peu ! – un joli 16/20 à sa soutenance 
de mémoire en novembre de l’an dernier. Et comme elle 
aime décidément être très occupée, elle a très vite en-
chaîné sur un bébé, âgé de huit mois désormais. 
«  Je suis très famille. Je ne pensais pas être maman si 
vite, mais au fond tant mieux. Cela dit, j’ai repris le bou-
lot quinze jours avant la fin de mon congé maternité. J’ai 
aussi une sœur jumelle qui m’a suivie ici. On ne pouvait 
pas vivre séparées ! » 
Originaire de Picardie, Elyse a fait ses études à Paris 
avant de s’installer à La Réunion en 2019. Son maître de 
stage avait de la clientèle dans l’île, il lui a proposé d’y 
ouvrir un cabinet. C’est donc avec un statut de salariée 
mais des responsabilités de gérante qu’elle a inauguré ce 
cabinet. 
«  J’ai démarré seule, avec une clientèle essentiellement 
composée de pharmaciens et de paramédicaux. Depuis, 
j’ai diversifié le portefeuille, j’ai une collaboratrice et bien-

tôt une apprentie. A terme, j’aimerais ouvrir ma propre 
enseigne, mais j’ai le temps. Je veux encore m’aguerrir, 
accumuler de l’expérience. » 
Dans cet agenda très rempli, la jeune femme trouve en-
core le temps de s’adonner à sa passion, le crossfit, qu’elle 
pratique quatre matinées par semaine de 6h à 7h30. Une 
bonne mise en route avant la journée de boulot ! 
« En tout, j’ai besoin de me dépasser, me challenger. Je 
suis capable de moins dormir pour aller faire mon sport. 
Petite, j’ai fait de la danse, de l’équitation et surtout 
beaucoup de boxe. Avec le crossfit, j’ai trouvé l’activité 
multisport parfaite. » 
Sa silhouette parle d’elle-même. Son palmarès aussi ! Elle 
vient de terminer à une très honorable quatrième place 
au récent « Clash of Magma » de Saint-Pierre ; une com-
pétition qui mêle différentes disciplines, entre portés (55 
kg sur la barre, quand même), tractions, marche sur les 
mains et… mini-triathlon ! 
Nul doute qu’elle mettra un point d’honneur à grimper sur 
le podium l’an prochain ! 

Portrait

Elyse Grelle 
Expert-comptable

Passionnée de sport, au point d’en être limite accro, Elyse Grelle n’aime rien 
tant que se dépasser. Raison pour laquelle elle n’a pas du tout envie de se soi-
gner ! Et c’est avec le même état d’esprit qu’elle aborde son métier. Car chez 
elle, l’hyperactivité est d’abord un remède à l’ennui. Rencontre en mode asics : 
anima sana in corpore sano ! 

Saine de corps et d’esprit 
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Qu’on se le dise : la nouvelle présidente du CJEC est une 
pile électrique  ! Le genre à débiter ses phrases à la mi-
traillette – pas le temps pour la ponctuation – tout en 
vous proposant sa carte, un café et un siège, avant de de-
mander au bout de dix minutes et dans un grand sourire : 
« C’est bon ? L’interview est terminée ? ». 
Bref, pas forcément facile à suivre, mais éminemment 
sympathique. «  Vous aurez remarqué que je suis extra-
vertie » (certes) ; « Vous êtes sûr que vous ne voulez pas 
un café ? » (Merci, vraiment, j’en ai déjà bu douze). Alors, 
on se calme, on respire… et on reprend depuis le début. 
- Nom, prénom, âge, profession  : Isabelle Espérance, 38 
ans, expert-comptable et présidente du CJEC depuis le 
mois de juillet. 
- Passion : Le sport ! Du surf dès que possible et surtout 
de la natation, deux à trois fois par semaine dès 6 heures 
30 du matin avec toute une équipe qui s’entraîne au 
triathlon. 

- Origines  : Zoréole revendiquée, de père créole et mère 
zoreil. A longtemps vécu à Paris tout en gardant un lien 
avec La Réunion. 
« Je suis née à Paris et j’ai toujours gravité entre l’hexa-
gone et La Réunion. Enfant, je venais souvent en vacances. 
Puis j’ai fait mes années lycée et une licence en Droit ici. 
Ensuite, je suis repartie faire une école de commerce à la 
Rouen Business School. J’ai d’ailleurs débuté ma vie pro-
fessionnelle dans le commerce et le marketing. » 
Problème, Isabelle n’y trouvait pas son compte – un 
comble ! Elle recherchait quelque chose de plus profond, 
plus technique, en rapport avec le monde de l’entreprise. 
Surtout, elle voulait revenir dans son île, qu’elle affec-
tionne tout particulièrement. 
«  Le diplôme d’expertise-comptable m’a semblé le bon 
outil et le meilleur véhicule ! Après mon stage d’expertise 
à Paris, en 2021, j’ai ouvert quasi-immédiatement un ca-
binet ici. » 
Un tel parcours a de quoi vous forger un profil à la fois 
transversal et polyvalent. Dans son petit bureau au sein 
d’un bel espace de coworking à Saint-Paul, Madame 
Espérance s’occupe de ses clients tout en donnant des 
cours en visio à des étudiants métropolitains. Elle le fait 
aussi quelquefois en présentiel au CFA Levavasseur. Et 
voudrait maintenant développer une activité de coaching 
pour les mémorialistes. 
« Je suis très dans l’affect, j’aime l’échange et suis pas-
sionnée par l’humain. La force de ce métier, c’est d’être en 
contact avec tout un tas de gens d’origines et d’horizons 
très différents, notamment des entrepreneurs qu’il faut 
comprendre et aider parce qu’ils font bouger les lignes et 
avancer la société. C’est très exaltant ! » 
A la tête du CJEC, elle veut insuffler la même énergie 
pour créer une cohésion et une dynamique de groupe. Se-
lon un sondage qu’elle a réalisé à son arrivée, 56 % des 
adhérents ayant créé leur cabinet ex-nihilo sont installés 
seuls, comme elle. En outre, ils sont 76 % à plébisciter les 
événements conviviaux. 
« Je veux lutter contre l’isolement des jeunes consœurs et 
confrères, créer des moments de rencontre, tisser des liens. 
Mais tout ça dans la légèreté, autour d’un verre, d’une acti-
vité culturelle ou d’une initiation sportive. Pas de pression : 
juste de l’enthousiasme et de la bonne humeur ! » 
Le programme est posé. Rendez-vous au prochain évé-
nement ! 

Portrait

Isabelle Espérance 
Expert-comptable

Nouvelle présidente du club des jeunes experts comptables, nommée en juil-
let dernier, Isabelle Espérance déborde d’une énergie communicative. Pas-
sionnée par l’humain, c’est cette même énergie qu’elle entend insuffler aux 
membres du club. Interview à cent à l’heure ! 

Ti’ piment, gro l’effet ! 
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Ce qui frappe en premier lieu lorsqu’on rencontre Marine 
Jean, c’est à la fois la retenue et l’esprit de responsabilité, 
voire de sérieux, qui semblent l’habiter. On n’ira pas jusqu’à 
parler d’austérité, car la jeune femme sait sans doute aussi 
se marrer. Son sourire énigmatique et doux, qu’un Vinci au-
rait pu peindre tel quel jusqu’au détail de la fossette, façon 
Mona Lisa du XXIe siècle, invite à le penser ! 
Mais il reste tout de même que les valeurs dont elle se 
revendique – intransigeance et rigueur, loyauté et fidélité 
– témoignent d’abord d’un caractère bien trempé ! 
«  Je n’ai pas de temps pour les futilités, explique-t-elle 
d’entrée. A mon âge, 32 ans, ça fait déjà la moitié de ma 
vie que je suis lancée dans le métier puisque j’ai démar-
ré dès 16 ans. Aujourd’hui, j’ai des ambitions profession-
nelles qui passent par un travail irréprochable au service 
des clients. Je ne laisse rien au hasard, je suis méticuleuse, 
soucieuse des détails, respectueuse des délais. » 
Dans cette vie de travail millimétrée, Marine avoue avoir 
peu d’espace pour les passions. En dehors du boulot, elle 
lit surtout des ouvrages de développement personnel 
pour « prendre du recul sur les choses, trouver de l’équi-
libre et ne pas rester figée ». Elle passe aussi un maximum 
de temps en famille, en particulier avec son frère et ses 
nièces, pour qui elle fait figure de pilier. 
« La fête, les sorties, tout ça n’est pas pour moi. J’ai des 
amies, bien sûr. Mais je reste une femme indépendante 
et autonome, qui ne tolère rien d’intrusif dans sa vie. En 

revanche, je ne dérogerais pour rien au monde au cari feu 
de bois du dimanche dans la maison familiale – sauf si j’ai 
quelque chose à rendre le lundi… » 
Officiellement diplômée en janvier dernier, la jeune femme 
avait récolté le prix du meilleur mémoire réunionnais en 
novembre 2022. Dans son cabinet de Saint-Paul – une 
ancienne case créole réhabilitée, efficacement agencée, 
à la décoration minimaliste et soignée –, elle dirige dé-
sormais une équipe de trois personnes au sein d’un grand 
groupe qu’elle a intégré voici huit ans désormais. 
« J’ai choisi de m’orienter vers l’expertise-comptable dès 
l’adolescence, très poussée à l’époque par ma maman. 
Coup de chance, la filière m’a tout de suite plu. Lorsque 
ma mère nous a quittés, à peine deux ans après, je suis 
restée fidèle à la promesse que je lui avais faite. J’ai joué 
les cartes qu’elle m’avait données ; de très bonnes cartes. 
C’est pour cela que je ne laisse rien au hasard, je suis tou-
jours tendue vers mon objectif. Jusqu’ici, le diplôme m’a 
porté. Désormais, c’est l’ambition professionnelle. Je sais 
qui je suis et où je veux aller. Je resterai fidèle à cette tra-
jectoire et à ces valeurs. » 
Ainsi Marine Jean poursuit-elle son chemin. Une voie d’ex-
cellence qui lui a été un jour suggérée, et qu’elle arpente 
désormais autant par goût que par fidélité. 

Portrait

Marine Jean
Expert-comptable

A 32 ans, elle a déjà passé la moitié de sa vie dans les livres de compte. Une 
vocation précoce, qui doit beaucoup à une promesse : celle faite à sa mère, qui 
l’a poussée dans le métier et lui a donné toutes les cartes à jouer, sans jamais 
rien laisser au hasard. Rencontre avec Marine Jean, une femme de valeurs ! 

La promesse de l’aube
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Le Groupe CRC, partenaire du CROEC Réunion, 
s’engage à vos côtés pour accompagner les 

entreprises.

Un Groupe ancré sur son territoire
Association réunionnaise paritaire à but non lucratif et seul groupe 

de protection sociale à la Réunion depuis plus de 40 ans, le Groupe CRC
(Caisse Réunionnaises Complémentaires) œuvre chaque jour pour les métiers de la retraite, 

la santé, la prévoyance et l’action sociale, et s’engage à accompagner et protéger 
tous ses bénéficiaires, entreprises, salariés, particuliers et retraités.

Les 20 et 21 novembre dernier, les experts-comptables et les commissaires 
aux comptes de La Réunion étaient réunis à l’hôtel Lux de Saint-Gilles pour 
le traditionnel Campus des professions du chiffre. L’occasion de nombreux 
temps d’échanges autour des sujets phares actuellement pour la profession : 
la facture électronique, le rapport de durabilité et l’apport de l’intelligence 
artificielle dans le développement de ces nouvelles missions. Vade-mecum !

L’intelligence artificielle
au service de l’intelligence 

collective !

Exclusivement dédié aux 300 professionnels du territoire, 
le Campus des professions du chiffre est chaque année 
l’événement à ne pas rater pour les experts-comptables et 
les commissaires aux comptes de l’île. Pour les profession-
nels du chiffre, et pour les partenaires de l’événement, c’est 
en effet l’occasion de partager une expérience unique sur 
un espace dédié de plus de 500 m². 
De fait, le programme de cette édition 2023 était une nou-
velle fois très copieux, avec deux assemblées générales, 
une table ronde animée par huit spécialistes, dix ateliers 
thématiques, 35 exposants sous le chapiteau du Village 
des Partenaires et quelque 200 participants, dont une 
trentaine d’invités nationaux et personnalités du monde 
socio-économique local. 
Les festivités avaient débuté dès le samedi 18 novembre 
avec la traditionnelle soirée d’ouverture, qui a notamment 
permis d’introniser les benjamins des deux professions. Les 
choses sérieuses ont débuté le lundi suivant, avec les as-
semblées générales de la CRCC et du CROEC. 
Figures imposées, mais oh ! combien importantes, ces deux 
AG ont été complétées d’interventions signées de Florence 
Peybernes, présidente du H3C, de Yannick Ollivier, pré-
sident de la CNCC, de Cécile de Saint Michel, présidente 
du CNOEC, et de Katy Hoarau, présidente du CROEC et 
du Comité outre-mer du CNOEC. 
A noter également, les prises de parole de Numéria, l’orga-

nisme de formation des professions du chiffre, et du club 
des jeunes experts-comptables  ; qui ont permis de dres-
ser un état des lieux utile de l’attractivité de la profession 
chez les plus jeunes et, pour tous, des besoins de formation 
liés notamment aux nouvelles missions. La journée s’est 
conclue par une conférence très suivie sur la problématique 
de l’intelligence artificielle dans la publicité des comptes. 
La seconde journée était consacrée aux ateliers. Une di-
zaine de workshops étaient ainsi programmés, chacun 
pour une durée d’une heure : un format flash et résolument 
interactif avec beaucoup de quizz dans les Power Points 
cette année ! 
Volontairement très concrets, ces ateliers étaient essen-
tiellement consacrés aux deux sujets qui questionnent la 
profession depuis quelques mois – la facture électronique 
et le rapport de durabilité – et à leur conséquence sur l’or-
ganisation des cabinets : la formation aux nouvelles mis-
sions, la prise en main des nouveaux outils, la digitalisation 
– et donc la nécessité de repenser les systèmes d’informa-
tion ! 
«  Cette édition restera sans aucun doute dans les an-
nales car les sujets dont nous avons traité sont de nature 
à transformer radicalement nos professions », soulignait 
Katy Hoarau au soir de l’événement. 
Le prochain Campus, en 2024, devrait déjà permettre d’en 
mesurer les effets. 

Dossier CAMPUS DES PROFESSIONS DU CHIFFRE
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Une dizaine de workshops d’une heure étaient proposés durant ce Campus 
2023. Pour l’essentiel, ceux-ci traitaient des sujets qui vont accélérer la ré-
volution des nouvelles missions en cabinets. Panorama des thèmes abordés.

Workshop 

• Actualité juridique et normative de la durabilité en France (en 2 parties) / CNCC 

• Facture électronique : repenser le système d’information du cabinet / DEGRILART 

• Régime fiscal des rémunérations des associés et dirigeants de SEL / OGEA 

• PPF/PDP/OD, quelle plateforme de facturation électronique choisir ? / ECMA 

• Le management, un levier d’attractivité de l’entreprise / APEC 

• Réforme des retraites : s’informer pour choisir la bonne stratégie / CAVEC 

• CSRD et expertise-comptable : opportunité de nouvelles missions / CNOEC 

• Etre à l’écoute de ses collaborateurs ?... Parlons-en ! / HOLI UP 

• Missions RSE par les experts-comptables : panorama et outils / CNOEC

10 ateliers pour les
nouvelles missions !

CAMPUS DES PROFESSIONS DU CHIFFREDossier Dossier

ANALYSE
Cécile de Saint Michel 

Entre écrire le passé et prévoir l’avenir, Cécile de Saint Michel a choisi son 
camp ! Invitée de marque du tout dernier Campus, la présidente du conseil 
national de l’Ordre s’enthousiasme pour les nouvelles missions qui sont d’ores 
et déjà celles de la profession dans un monde en mutation.

« Nous étions des scribes,
nous serons des oracles ! » 

C’est un fait : avec environ 
mille nouveaux inscrits 
chaque année, les métiers 
de l’expertise-comptable 
attirent de plus en plus en 
France. La performance 
tient pour partie aux ef-
forts de communication 
faits par le passé. Mais 
pour Cécile de Saint Mi-
chel, c’est avant tout la 
nature même des métiers 
du chiffre qui est le socle 
de cette attractivité. 
«  Notre rôle est essentiel 
dans l’économie et la so-
ciété, explique-t-elle. Mais 
notre profession attire 
d’abord aujourd’hui par 
la diversité des métiers 
proposés. Les nouvelles 
missions en cabinets font 
sens pour tous, et peut-
être davantage encore 
pour les plus jeunes, en 
particulier sur la question 
de l’environnement et de 
la RSE. » 
Dans ce monde qui évolue 
de manière exponentielle, qui voit désormais apparaître 
quotidiennement de nouveaux métiers, de nouveaux rè-
glements, une nouvelle législation, les experts-comptables 
sont en effet dépositaires de nouvelles missions qu’ils rem-
plissent d’autant plus volontiers qu’elles leur «  parlent  ». 
C’est le cas, par exemple, pour la facture électronique – qui 
challenge la profession – et pour la directive CSRD, qui va 
clairement révolutionner le rapport au métier. 
«  Concernant la facturation électronique, il est évident 
pour tout le monde que celle-ci va fortement impacter 
notre profession, reprend la présidente du CNOEC. C’est 
un défi car cela exige de se réinventer. L’apport quasi-ins-
tantanée de données va nous imposer des temps de ré-
activité plus courts pour accompagner nos clients – et 
c’est tant mieux car nous allons vraiment pouvoir faire de 
la comptabilité prédictive. Nous serons plus présents, plus 

pertinents. » 
Nombre d’experts – à com-
mencer par le conseil national 
– investissent d’ailleurs sur 
l’intelligence artificielle, qui va 
devenir très vite un outil im-
portant pour la profession. 
« Jusqu’à présent, on travail-
lait dans le passé ; nous étions 
en quelque sorte des scribes. 
Demain, nous serons des 
oracles ! » 
L’autre enjeu majeur de la 
profession est la transposi-
tion en droit français de la di-
rective européenne CSRD, qui 
va imposer aux entreprises de 
plus de 250 salariés de publier 
tous les ans un rapport de du-
rabilité. 
«  Les entreprises de cette 
taille ne sont pas légion, mais 
c’est en réalité toute la chaîne 
de valeur qui est impactée. 
Tous les experts-comptables 
sont concernés d’une manière 
ou d’une autre  ! Il faut bien 
comprendre que notre rap-
port à l’économie et à la so-

ciété va s’en trouver bouleversé. » 
Il existe en effet de réelles opportunités pour les entreprises 
qui affichent de bons scores RSE : le gouvernement devrait 
proposer des dispositifs fiscaux avantageux  ; quant aux 
banques, elles offrent déjà des prêts à taux préférentiel. 
« En tant qu’experts-comptables, nous avons évidemment 
un rôle moteur à jouer. Et en particulier les collaborateurs 
des cabinets, qui seront en première ligne face à ces nou-
veaux défis. C’est pourquoi nous devons faire l’effort de les 
accompagner. » 
A cet effet, le CNOEC vient de mettre en place un plan 
de formation de 4,7 millions d’euros (financé par l’Etat à 
hauteur de 3 millions) à destination exclusive des collabo-
rateurs. 
En somme, face aux défis actuels, le CNOEC et ses comi-
tés régionaux mettent le paquet ! 

CAMPUS DES PROFESSIONS DU CHIFFRE
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« On n’a pas si souvent l’occasion de vivre une révolution » 
Katy Hoarau, présidente du CROEC Réunion 

« Le moment est historique »
Yannick Ollivier, président de la CNCC 

« Un gros chantier sur la formation » 
Sandrine Bianchi, administratrice de Numéria 

« Des outils dédiés aux missions RSE »
Eric Ferdjallah-Chérel, directeur du département études métiers du CNOEC 

Prises de parole,
morceaux choisis

« Je suis absolument persuadée que ce campus marquera l’histoire de notre profession. Pas pour l’évé-
nement en lui-même, bien sûr – même si je suis très satisfaite de la manière dont il s’est déroulé ! Mais 
évidemment pour les thèmes dont nous avons traité : la facture électronique, le rapport de durabilité et 
l’intelligence artificielle. Tout cela va naturellement transformer nos métiers. Et les quatre axes de notre 
mandature y concourront plus que jamais puisque ces sujets sont intimement liés à l’attractivité des cabi-
nets, aux liens de confraternité qu’il faudra continuer de tisser, au développement des missions pour nos en-
treprises et au renforcement de notre contribution au territoire. Nous ne nous étions pas trompés lorsque 
nous les avons imaginés, ils sont aujourd’hui d’une brûlante actualité. Mais ce qu’il faut surtout souligner, 
c’est que nous vivons une période tout à fait exaltante, un bouleversement sans précédent pour nos métiers 
et leur rapport à l’économie et à la société. Soyons en fiers et heureux : on n’a pas si souvent l’occasion de 
vivre une révolution ! »

« La profession respire le bonheur et fait plaisir à voir. Je suis impressionné par la précision et la compétence 
des interventions sur ces deux jours. Sur le fond, il y a une vraie satisfaction de voir une profession qui s’est 
appropriée un projet. Il faut comprendre que le moment est historique. Avec le numérique et la directive 
CSRD, on change totalement de paradigme  : nous devenons une profession du droit et plus seulement 
du chiffre. C’est énorme ! C’est une réaffirmation de notre utilité dans l’économie et dans la société ; une 
reconnaissance de savoirs et de compétences. Tous les experts-comptables et tous les commissaires aux 
comptes doivent s’y engouffrer car c’est toute la chaîne de valeur qui va être impactée. Il faudra attirer des 
talents pour relever ces challenges. Nous sommes d’ailleurs en train de lancer une Ecole française d’Audit 
qui va faire le lien entre les profils universitaires de niveau Master et notre concours CAC. C’est un moyen 
d’attirer des gens d’horizons différents, qui vont amener à la profession leurs savoirs et leur sensibilité. »

« Ce qui frappe sur ce campus, c’est la bienveillance, la bonne humeur et la confraternité. Tout cela au milieu 
d’un programme très solide et avec des interventions de grande qualité sur des sujets d’une extrême impor-
tance pour la profession. Mais l’équipe d’organisation est hyper-rodée ! Sur les sujets de fond, on sent qu’il 
se passe quelque chose, des changements majeurs sont à l’œuvre et la formation va y jouer un rôle capital. 
Numéria vient d’ailleurs de lancer un gros chantier intitulé « Profession comptable 2030 » à l’intention parti-
culièrement des collaborateurs de cabinets. Dès aujourd’hui, on propose un nouveau parcours de formation 
avec des méthodes pédagogiques novatrices qui mixent les sessions théoriques en e-learning et les anima-
tions pratiques en présentiel sous forme d’études de cas et autres jeux de rôle. L’objectif est de préparer les 
collaborateurs à l’exercice de nouvelles missions dans le cadre de la transformation digitale des cabinets. »

« La RSE s’impose aux entreprises autant qu’aux experts-comptables – dans la gestion du cabinet, mais 
aussi par les nouvelles missions que nous avons le devoir d’assurer. Audit énergétique, bilan carbone, rap-
port de durabilité, devoir de vigilance, égalité de genre, travailleurs handicapés, plan de mobilité, risques 
professionnels, transition énergétique, REP, prêt à impact, sociétés à mission, comptabilité multi-capi-
taux… Les missions sont vastes ! Le CNOEC a donc mis en place des outils dédiés, à commencer par le 
Livre blanc « Intégration financière et comptabilités socio-environnementales ». Nous proposons aussi une 
« boussole RSE », des « Kits mission », des guides pratiques et enfin « Cap durabilité », un espace web qui 
fait des experts-comptables des experts engagés ». 

CAMPUS DES PROFESSIONS DU CHIFFREDossier

air-austral.com

ou dans votre agence de voyages

i t l

Un espace de voyage spacieux,
des fauteuils en cuir à l’ergonomie irréprochable pour un confort optimal,

des services et des prestations de qualité supérieure,
le tout au service de votre bien-être !
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LE CAMPUS 2023 EN IMAGES
Campus 2023Campus 2023
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Comment les crises internationales et les décisions gou-
vernementales impactent-elles La Réunion, territoire ul-
tramarin par définition vulnérable ?

La Réunion est une île, mais elle n’est pas coupée du reste 
du monde. Elle a la chance d’être à la fois un territoire 
français et européen, avec une vraie stabilité juridique, 
institutionnelle et politique, dans un monde soumis à 
des accès géopolitiques intenses et parfois terribles. 
Elle a aussi la chance d’être un ensemble de solidarité 
qui a fonctionné à plein pendant la crise Covid, où on a 
mobilisé des quantités exceptionnelles d’argent public. 
Les choix faits à l’époque ont permis d’éviter la faillite de 
centaines de milliers d’entreprises et la suppression de 
plusieurs millions d’emplois. Par le passé, la France était 
habituée aux courbes en « L », où l’économie plonge, puis 
reste sur un plateau et ne redémarre pas. Pour la pre-
mière fois depuis très longtemps, on a connu une courbe 
en « V », avec un plongeon suivi d’une remontée rapide. Il 
ne faut pas oublier qu’on a été capables de terrasser le 
dragon ; il faut en être fier ! On a su faire face collective-
ment. C’est un constat et une grande leçon à retenir. Au-
jourd’hui, on est entré dans un nouveau cycle de crises. 
Il y a d’ailleurs certains indicateurs qui peuvent préoc-
cuper en ce moment, notamment les dépôts de bilan et 
les procédures collectives qui découlent directement de 
la guerre en Ukraine et du renchérissement des coûts de 
production. Mais toutes les crises ont un impact. Celle 
qui se déroule en ce moment à Gaza pourrait aussi avoir 
des effets. 

A La Réunion, ces crises touchent un terrain fragile. Quel 
regard portez-vous sur la santé socio-économique de l’île 
dans le contexte actuel d’inflation ?

La Réunion affiche des indicateurs sociaux hors normes, 
avec un taux de pauvreté à 50 % avant transferts so-
ciaux et un chômage à 18 %, contre respectivement 15 % 
et 7 % dans l’hexagone. Certes, en dix ans, on a perdu dix 
points de taux de pauvreté et six points sur le chômage. 
Il faut s’en réjouir. Mais la pauvreté et l’éloignement à 
l’emploi restent forts. Près d’un ménage sur trois est al-
locataire du RSA. Et même si ça s’est amélioré – on est 

Jérôme Filippini
Préfet de La Réunion

Préfet de La Réunion depuis août 2022, Jérôme Filippini a démarré sa carrière à la 
Cour des comptes puis il a servi l’Etat sans discontinuer depuis 30 ans, dans les mi-
nistères de l’Intérieur, de la Justice et dans les services du Premier ministre. Il était 
précédemment préfet du Lot, puis de l’Eure. Pour Expertiz, il livre ses rares confi-
dences sur la santé économique de notre île dans un monde en crise. 
Entretien exclusif.

« Les experts-comptables
sont des sentinelles de

l’économie »

Le grand
  entretien

passé de 104 000 allocataires à 96 000 –, beaucoup de 
nos concitoyens sont dans la précarité. Ils sont heureu-
sement protégés par les minima sociaux, mais malheu-
reusement pas sur la trajectoire de l’emploi. C’est un ef-
fort collectif à mener. Concernant l’inflation, on est dans 
une situation paradoxale. Les 
deux années de crise infla-
tionniste que l’Europe et la 
France viennent de connaître 
ont moins frappé La Réunion. 
Il y a eu jusqu’à 8  % d’infla-
tion au niveau national alors 
que La Réunion a plafonné 
à 3,5 %. La comparaison est 
donc relativement favorable 
sur ces deux dernières an-
nées. Mais sur cinq ans, l’écart de prix moyen sur l’en-
semble du panier mesuré s’est creusé : il est passé de 6 % 
à 7 %. Et il est maintenant à 9 %. Sur les seuls achats 
alimentaires, il est même de 37 % ! Or, le pouvoir d’achat 
des Réunionnais est inférieur de 30 % au pouvoir d’achat 
moyen des Français. On a donc ici un panier alimentaire 
plus cher et un pouvoir d’achat plus faible. 

Les dispositifs actuels de soutien aux ménages sont-
ils efficaces, suffisants  ? Quels sont les autres moyens 
d’agir ? 

Nous disposons d’instruments qui ne sont évidemment 
pas suffisants, mais dont on peut tout de même être 
fiers et heureux qu’ils existent. Le bouclier qualité-prix, 
une invention réunionnaise qui a plus de dix ans, est 
encore aujourd’hui le plus complet des Outre-mer avec 
153 produits et un coût maximal de 348 euros. Ces trois 
dernières années, nous avons réussi à le protéger de 
l’inflation au prix de discussions serrées avec la grande 
distribution  : quand l’inflation était à 5  %, le BQP n’a 
pas bougé. On a aussi demandé aux grandes surfaces 
de faire plus d’efforts sur les réassorts et sur la visibilité 
des produits. On a enfin complété l’offre avec un « panier 
bricolage » de 22 produits à 220 euros de prix moyen, qui 
s’avère très utile quand on n’a pas les moyens de faire 
appel à un artisan. Maintenant, on va entrer dans la né-
gociation sur le prochain bouclier et je souhaite qu’on y 
fasse entrer d’autres produits. Mais le BQP ne peut pas 
tout régler. On constate d’ailleurs qu’il ne constitue pas le 
principal réflexe d’achat des Réunionnais, y compris chez 
les plus vulnérables. Il faut donc agir sur d’autres leviers. 
On incite par exemple les grandes surfaces à faire des 
promotions sur les produits en fin de date. Il existe par 
ailleurs des incitations fiscales pour les commerçants qui 
donnent leurs produits en fin de journée aux associations 
d’urgence alimentaire. Quant au gaz et au carburant, il 
est évidemment essentiel de les maintenir à un prix ac-
cessible. Celui-ci dépend d’éléments sur lesquels on peut 
négocier, comme les taux de marge des importateurs et 
des distributeurs, et sur d’autres éléments plus contrai-
gnants tels que la parité euro-dollar et le coût du Brent 
à Singapour, où on se fournit. Mais on a chaque mois un 
carburant beaucoup moins cher que dans l’hexagone. Et 
c’est capital pour le pouvoir d’achat des Réunionnais.

Ce poste de dépense est d’autant plus sensible qu’il n’est pas 
facile de prendre des transports en commun à La Réunion… 

En effet, l’absence d’un système de transports en com-
mun en site propre sur le tour de l’île, quel que soit le vec-

teur, est un énorme problème. 
Cela tient sans doute à des 
mauvais choix faits dans le 
passé, il faut le dire. Mais 
l’essentiel, c’est de se tourner 
vers l’avenir  : développer à la 
fois les transports en com-
mun et les modes alternatifs 
à la voiture. Là-dessus, l’Etat 
n’est pas le pilote. Ce sont 
les autorités organisatrices 

des mobilités, la Région et les cinq intercommunalités de 
l’île, qui ont cette compétence. Mais l’Etat accompagne 
beaucoup les collectivités. C’est le cas pour la nouvelle 
route du littoral et pour les TCSP, que l’Etat soutient fi-
nancièrement à des niveaux importants. En outre, lors de 
sa venue, la Première ministre s’est engagée à soutenir la 
Région dans son projet de relancer un réseau de transport 
guidé. Les premières études devraient être lancées après 
les Etats généraux des Mobilités. Il y aura un accompa-
gnement de l’Etat.

Pour terminer sur la question du pouvoir d’achat des mé-
nages, y a-t-il d’autres choses à imaginer s’agissant du sou-
tien de l’Etat ?

Il faut d’abord souligner qu’il existe un grand nombre de 
dispositifs sociaux en faveur des personnes en difficulté. 
Notre système de solidarité nationale réduit l’écart entre 
les plus riches et les plus pauvres. Avant transferts so-
ciaux et avant impôts, l’écart entre les plus riches et les 
plus pauvres est de 1 à 10. Après, il se réduit de 1 à 4. Ne 
pas payer d’impôts quand on n’est pas imposable, avoir 
accès aux minima sociaux et aux aides de l’Etat – par 
exemple le RSA, les allocations familiales, l’allocation de 
rentrée scolaire – corrige ces écarts de richesse et amé-
liore le pouvoir d’achat des plus défavorisés. La dépense 
publique rapportée au PIB représente près de 60 %. Peu 
de pays dans le monde exercent une telle solidarité. Le 
plus cher dans la dépense publique, ce n’est pas le nombre 
de fonctionnaires. Contrairement à ce qu’on croit, la dé-
pense pour les agents publics en France n’est pas plus 
élevée que dans les autres pays européens. En revanche, 
on a beaucoup plus de transferts sociaux. Et tant mieux. 
C’est ce qui permet d’amortir les difficultés pour les plus 
vulnérables. C’est ce qui permet à tous, grâce à la répar-
tition des richesses, d’avoir accès à la santé, l’éducation, 
la sécurité, la justice. Et c’est bien sûr le cas à La Réunion. 
Dans d’autres pays du monde, ces services sont payants…

Pour beaucoup, ces transferts sociaux sont une manière 
d’écoper un bateau qui prend l’eau en permanence. Qu’en 
est-il des politiques de relance ? 

Si on analyse le parcours des dernières années, on voit 
qu’on n’a pas été mauvais pour relancer notre écono-

« On a chaque mois un
carburant beaucoup moins 
cher que dans l’hexagone. 

Et c’est capital pour le pouvoir 
d’achat des Réunionnais.  »



EXPERTIZ // MAGAZINE DU CONSEIL RÉGIONAL DE L’ORDRE DES EXPERTS COMPTABLES DE LA RÉUNION30

mie. La France est devenue le pays le plus attractif d’Eu-
rope. Les sièges de sociétés viennent s’y installer. On ar-
rive peu à peu à réindustrialiser le pays. On est en train 
d’installer des giga-factories pour produire des batteries, 
on recommence à produire de l’automobile, on fabrique 
la transition énergétique. Les politiques de relance, à la 
fois de l’offre et de la demande, sont à l’œuvre. Compte 
tenu de l’importance des transferts sociaux, notre pays 
fonctionne beaucoup sur le soutien à la demande. On voit 
d’ailleurs aujourd’hui qu’elle ne s’est pas effondrée. C’est 
le côté positif de notre mo-
dèle social et du «  quoi qu’il 
en coûte », qui nous a sauvés 
pendant la crise Covid. Après, 
on ne peut pas conserver des 
niveaux de compensation à 
100  % comme on a eu pen-
dant le Covid. Les finances 
de la France n’y suffiraient 
pas. On a bien sûr été obligé 
de réajuster les dispositifs. 
Or, toute dépense publique 
est une recette privée. Il y a toujours un bénéficiaire. Ce 
qui sort des caisses de l’Etat ne s’évapore pas dans la na-
ture. Tout chef d’entreprise qui bénéficie d’aide publique 
est aussi un chef d’entreprise qui paye des impôts et des 
charges. A un moment, si on veut payer moins d’impôts et 
moins de charges sociales, il faut aussi arriver à maîtriser 
la dépense publique.

Du côté des entreprises locales, quelle est la situation en 
termes de trésorerie, de compétitivité ? Quelles sont les so-
lutions pour les aider ? 

D’abord, La Réunion compte 95 % de TPE. Et ce sont le 
plus souvent des entreprises unipersonnelles. On a donc 
un tissu économique extrêmement dispersé, avec des 
entreprises potentiellement fragiles. Si je prends les sec-
teurs du BTP et du transport routier, par exemple, vous 
avez de très grosses entreprises, les majors, et une pous-
sière de toutes petites structures ballottées par la mer 
quand il y a des coups de conjoncture. Le problème, c’est 
que l’Etat n’a pas beaucoup de marge d’action sur cette 
question. C’est d’abord aux fédérations, aux représen-
tants des secteurs professionnels et aux consulaires, de 
travailler sur la structuration des secteurs économiques 
fragiles. Les grosses entreprises en situation quasi-mono-
polistique ou oligopolistique méritent d’être interrogées. 
Le gouvernement a d’ailleurs décidé de s’y pencher. Mais 
il y a aussi des secteurs fragiles parce que les entreprises 
sont de trop petite taille. Or, quand vous n’avez pas de 
service juridique, pas de service d’achat et pas de RH, 
parce que vous êtes le chef d’entreprise et que vous faites 
ces trois métiers en même temps, vous êtes évidemment 
fragile. Il y a donc un besoin de structuration, auquel 
d’ailleurs les fédérations professionnelles et les syndi-
cats d’employeurs peuvent aider. Mais aussi les experts 
comptables, qui sont les premiers conseillers des entre-
prises ! Avec la présidente du CROEC, Katy Hoarau, on a 
eu quelques occasions d’échanger, je vois son dynamisme. 
On se rencontre dans des réunions de suivi de la situation 

économique et leurs messages sont toujours très utiles. 
Les experts comptables sont un peu des sentinelles de 
l’économie !  

Le Campus des professions du chiffre est consacré cette an-
née à l’intelligence artificielle et à la RSE. Qu’est-ce que cela 
vous inspire ?

D’abord que La Réunion est une terre d’innovation et d’ex-
périmentation  ! Il y a ici des gens qui n’ont pas peur de 

partir du territoire et d’ima-
giner des choses à l’échelle 
de la planète. Je pense en 
particulier à ces start-ups 
capables d’imaginer des dis-
positifs médicaux, pharma-
cologiques et cosmétiques 
à partir des usages locaux 
sur les plantes. Je vois aussi 
des entreprises très capées 
sur l’utilisation des données 
en grand nombre, comme 

ces entreprises qui moissonnent des data pour apporter 
des solutions de mobilité. La Réunion a l’écosystème ca-
pable de réagir à la révolution de l’intelligence artificielle. 
Cette révolution est un changement anthropologique 
très inquiétant par certains côtés, mais très excitant de 
l’autre. Quant à la RSE, je pense qu’elle est d’autant plus 
importante dans un contexte insulaire. Dans d’autres ter-
ritoires, sur d’autres continents, certains peuvent avoir un 
comportement cynique, agir en « passager clandestin », 
externaliser les problèmes loin d’eux, dégrader l’environ-
nement à quelques centaines de kilomètres, racheter des 
crédits carbones, délocaliser la production vers des pays 
à bas coût de main d’œuvre et faire croire qu’ils agissent 
en responsabilité. Quand on est un entrepreneur réunion-
nais, l’impact de l’activité sur l’environnement et sur la so-
ciété est beaucoup plus direct et visible. De même sur la 
politique salariale, les entrepreneurs savent bien qu’ils ne 
peuvent pas se comporter de manière brutale et cynique. 
Depuis la crise des gilets jaunes, les acteurs économiques 
de l’île savent qu’il faut faire attention aux personnes les 
plus vulnérables, qui sont leurs clients mais aussi des gens 
attentifs à la solidarité, à l’égalité. Parce qu’on est sur une 
île, on doit vivre ensemble et, plus qu’ailleurs encore, veiller 
sur son prochain.

«  Il y a ici des gens qui 
n’ont pas peur de partir

du territoire et d’imaginer 
des choses à l’échelle de

la planète. »

Jérôme Filippini a démarré sa carrière comme auditeur puis 
secrétaire général adjoint à la Cour des comptes. Il a ensuite 
été successivement sous-directeur à la préfecture de police 
de Paris et à la direction de l’administration pénitentiaire, 
directeur des services d’information et de communication 
au ministère de l’Intérieur, adjoint du secrétaire général du 
Gouvernement, secrétaire général pour la modernisation de 
l’action publique, secrétaire général de la Cour des comptes 
et enfin préfet du Lot et de l’Eure, avant d’être nommé pré-
fet de La Réunion en août 2022.

Le grand
entretien

VOTRE ORGANISME 
DE FORMATION

NOUVE
AU

JUIN 2022
CRÉATION DE NOTRE 
ORGANISME DE FORMATION ORGANISME DE FORMATION 

Afin d’apporter une offre complémentaire à nos adhérents, 
SISTBI propose ses formations.

Parce que la santé de votre entreprise passe par la santé de 
vos salariés, former les salariés à la sécurité constitue une 
obligation légale du chef d’entreprise, ainsi nous vous proposons 
2 formations :

• Sauveteur Secouriste du Travail - SST
•  Maintien et Actualisation des Compétences du 

Sauveteur Secouriste du Travail – MAC SST*

    Le Sauveteur Secouriste du Travail - SST 
   est un acteur important dans la     

prévention des risques de l’entreprise et   
reste le premier maillon de la chaine de   
secours.

*Même si votre formation SST initiale n’a pas été réalisée avec notre 
organisme de formation, vous pouvez faire la formation MAC SST avec 
notre organisme de formation.

Pour nous contacter : 

0262.572.572
www.sistbi.re

formation@sistbi.com

DÉCOUVREZ
NOS FORMATIONS

TARIFS ET DATES 
DES SESSIONS

NOUS CONSULTER

0262.572.572 choix 4
formation@sistbi.com

INSCRIVEZ-VOUS



EXPERTIZ // MAGAZINE DU CONSEIL RÉGIONAL DE L’ORDRE DES EXPERTS COMPTABLES DE LA RÉUNION 33
EXPERTIZ // MAGAZINE DU CONSEIL RÉGIONAL DE L’ORDRE DES EXPERTS COMPTABLES DE LA RÉUNION32

Focus
FACTURE ELECTRONIQUE 

Le planning est connu : à 
partir du 1er juillet 2024, 
toutes les entreprises 
françaises assujetties à 
la TVA devront pouvoir 
recevoir des factures au 
format électronique et en 
émettre au plus tard au 
1er janvier 2026. A cette 
date, fini les échanges 
de factures par courrier 
ou par email  : place aux 
plateformes de dématé-
rialisation. 
Pour être conformes à 
l’obligation légale de 
transit, les factures de-
vront obligatoirement 
être au format UBL, CII 
ou Factur-X (format 
mixte combinant un fi-
chier PDF et un fichier 
XML). 
Deux types de plate-
formes seront habilitées 
à les recevoir et les trans-
mettre  : le portail public 
de facturation (PPF) et 
les plateformes de dématérialisation partenaires (PDP). 
Le premier offre un service gratuit mais minimal, avec 
peu d’automatisation et une assistance utilisateur limi-
tée. Les secondes sont payantes mais apportent des ser-
vices complémentaires à forte valeur ajoutée, un haut de-
gré d’automatisation des process et une vraie assistance 
utilisateur via un accompagnement dédié.
Quel que soit leur choix, toutes les entreprises devront 
être inscrites sur l’une ou l’autre de ces plateformes avant 
le 1er juillet 2024. 
«  Les implications sont énormes pour nos cabinets car 
elles sont de nature à bouleverser totalement nos pra-
tiques, explique Cyril Degrilart, expert-comptable et 
formateur, qui animait un atelier sur cette question au 
tout-dernier campus des professions du chiffre. Concrè-
tement, nous allons devoir prendre en charge une grande 
partie des échanges numériques de l’entreprise. C’est 

pourquoi nous devons dès 
aujourd’hui repenser le sys-
tème d’information du ca-
binet  ; c’est-à-dire mettre 
au point son environnement 
informatique et son support 
logiciel. » 
Premiers de cordée, les col-
laborateurs devront ques-
tionner leurs pratiques à 
travers un diagnostic de per-
formance numérique doublé 
d’une interrogation sur les 
profils en termes de compé-
tence, personnalité, disponi-
bilité et appétence au chan-
gement. 
« Dans l’équipe, il y aura des 
key-users, ceux qu’on va solli-
citer pour la facturation élec-
tronique, et des utilisateurs 
finaux, ceux qui vont utili-
ser ces données, reprend M. 
Degrilart. Ce ne seront pas 
forcément les mêmes, ça dé-
pend de la taille du cabinet. » 
De fait, la profession peut 
transformer l’évolution rè-

glementaire en opportunité pour se repositionner et aller 
vers le full service. Il est donc recommandé d’automati-
ser dès aujourd’hui la collecte de factures ; de mettre en 
place de nouveaux services pour repositionner autrement 
le cabinet ; de choisir dès maintenant un PDP et de pro-
poser à ses clients de les inscrire dans l’annuaire. 
« La première chose à faire est de mettre en place la facture 
électronique dans son cabinet, histoire d’essuyer les plâtres 
avant de communiquer avec les clients. Les procédés vont 
aller vers toujours plus de simplification, mais il est bon de 
s’y mettre déjà pour maîtriser l’outil informatique, les nou-
veaux réflexes de collecte des données et s’apercevoir des 
retombées positives ; en particulier connaître en temps réel 
les performances de l’entreprise pour faire des prévisions à 
long terme et s’adapter au jour le jour ! » 
Une révolution du métier, qui passera forcément par un 
système d’information repensé.

La généralisation de la facture électronique à brève échéance a d’ores et déjà 
des conséquences sur les pratiques digitales en cabinet. Invité à animer un 
atelier sur cette question au tout-dernier campus des professions du chiffre 
Cyril Degrilart estime qu’il est urgent de mettre au point son environnement 
numérique. 

« Repenser dès aujourd’hui
le système d’information

du cabinet » 

Focus
BUSINESS GAME

A l’initiative du CROEC, le premier Business Game des experts-comptables 
de La Réunion avait lieu début novembre au lycée Louis-Payen de Saint-Paul. 
Issus de huit établissements, 36 étudiants en formation initiale de comptabi-
lité ont joué les chefs d’entreprises le temps d’une journée. 

C’est pas du jeu !

Du jeu, mais pas que ! Le 2 novembre dernier, 36 étudiants 
en comptabilité de niveau BTS, DUT, Master ou DCG se 
sont affrontés en équipe à l’occasion des tout-premiers 
Business Game de la profession. Le tournoi s’est déroulé 
sur une journée entière entre les murs du lycée Louis-Payen 
de Saint-Paul. 
Dans ce jeu en grandeur réelle, les étudiant devaient saisir 
les rênes d’une entreprise virtuelle et s’affronter dans une 
compétition sans merci pour dégager le plus de bénéfices 
dans le temps imparti. Les armes à leur disposition étaient 
celles du monde de l’entreprise : décisions stratégiques et 
recherches de solutions pour résoudre les défis suscep-
tibles de faire de leur entreprise la plus performante en 
Management-RH, Gestion-Finances, Marketing-Commu-
nication et Stratégie digitale ! 
Pour l’occasion, les experts-comptables s’étaient déplacés 
en nombre. Sandrine Bianchi, Christelle Clain, Elyse Grelle, 
Christophe Laboulet, Richard Lin, Fabrice Moutoussamy, 
Farida Safy, et Pierre Yves Sinimalé ont ainsi amené leur 
bonne humeur, tout en faisant preuve d’une très rigou-
reuse impartialité. 
« Le premier prix est allé à l’équipe du Master CCA de l’IAE 

mais il faut reconnaitre qu’ils ont bien transpiré pour le 
décrocher, explique Fabrice Moutoussamy, initiateur de 
l’événement. Ils ont gagné un billet aller-retour avec hé-
bergement pour la grande finale nationale à Paris, à la 
mi-décembre. Mais leurs challengers ont aussi bénéficié de 
beaux cadeaux et de goodies offerts par les partenaires ! » 
Du côté des équipes pédagogiques, les enseignants 
avaient particulièrement bien joué le jeu en s’investissant 
personnellement sur la préparation, l’accompagnement et 
le soutien de leurs poulains, avant le tournoi et pendant 
toute sa durée. 
«  Nous avons eu d’excellents retour des enseignants, re-
prend M. Moutoussamy. Ils apprécient toujours la venue de 
professionnels dans le cadre d’une formation qu’ils jugent 
souvent trop théorique avec, parfois, des contenus péda-
gogiques un peu datés. Là, pour le coup, on était vraiment 
dans le concret ! » 
Face au succès de l’opération de nouvelles éditions sont 
déjà en préparation. Elles devraient notamment faire plus 
de place aux interactions avec les enseignants de la filière, 
qui seraient ainsi associés très en amont à son organisa-
tion. 

Le CROEC tient à remercier ses partenaires pour leurs contributions à l’événement : Air Austral, Orange, BRED Banque Populaire, 
Tropik Elec, Get Out La Réunion - Escape Game, CGSS Réunion, iShop Réunion, Initiative Réunion, Groupe CRC et OGEA Réunion. 



Bienvenue à
LUX* Saint Gilles

Sur la plage de l’Ermitage, cet hôtel 5 étoiles offre 
un cadre unique pour découvrir toutes les nuances 
du panorama de La Réunion.

Bénéficiez de tarifs préférentiels réservés
aux acteurs de la profession comptable.

Offres valables selon disponibilités
Hors période de fêtes, du 20 décembre 2023 au 7 janvier 2024

Service Commercial Interne
T 0262 70 00 02 · E commercial.seminaire@luxiledelareunion.com

Chambre Supérieure Simple
avec petit-déjeuner 200€

Chambre Supérieure Double
avec petit-déjeuner 225€

Demi-pension +40€
par jour et par personne

OFFRE VALABLE:
DU 1ER AOÛT 2023 AU 31 JUILLET 2024

TAXE DE SÉJOUR EN SUPPLÉMENT

PACK ACCOMPAGNEMENT
Soyez bien informés !

15 €
TTC/mois*

PACK CROISSANCE
Développez-vous

sereinement !

20 €
TTC/mois*

PACK CRÉATION
Devenez auto-entrepreneur

simplement !

27 €
Forfait TTC0

Diagnostic MICRO/REEL

Suivi TVA

Surveillance des seuils

1 Rdv/an

formations

Diagnostic MICRO/REEL

Suivi TVA

Surveillance des seuils

1 Rdv/an

formations
Sessions d’informations
locales

Club privilège

SAV

Présentation du statut

Diagnostic éligibilité

Création en ligne

Création de votre compte
sur autoentrepreneur.urssaf.fr

Création de votre compte
sur impot.gouv

Accompagnement fiscal et
social

Avec l’offre
microautoentrepreneur.com,
vos clients créent, gèrent et
développent leur activité !

OGEA Réunion, LE référent
microautoentrepreneur.com

à La Réunion

www.microautoentrepreneur.com
www.ogea.re

(*) Soit une cotisation
annuelle de 180 € TTC

(*) Soit une cotisation
annuelle de 240 € TTC
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 Abdoullah Mollan 

Que devient-il ?

Quatre décennies dans le même cabinet, ça vous pose 
un homme  ! Ce n’est peut-être pas un record, mais la 
marque de fidélité est suffisamment rare pour être sou-
lignée. De fait, Abdoullah Mollan a intégré son cabinet 
de Sainte-Clotilde en 1981, d’abord comme salarié, puis 
associé quatre ans après. 
« Dans les années 1980, c’était déjà un cabinet de trente 
personnes et quatre associés, se souvient-il. Aujourd’hui, 
c’est une grosse structure avec dix associés, cent-cin-
quante personnes salariées et des cabinets un peu 
partout dans l’île. A un moment donné, il faut laisser la 
place aux jeunes. » 
Retraité depuis l’an dernier, M. Mollan n’est pourtant 
pas inactif. Il reste expert-comptable honoraire – ils ne 
sont pas si nombreux sur l’île – et donc toujours membre 
de la profession. Traduction : il n’exerce plus mais conti-
nue de participer aux événements. 
En outre, et c’est sans doute sa tâche la plus prenante, 
il est président d’OGEA Réunion, un organisme de ges-
tion agréé très proche des professionnels du Chiffre – le 
CROEC en est d’ailleurs un des membres fondateurs. 
« J’y suis en moyenne trois à quatre jours par semaine. 
Nous avons environ 4 200 adhérents, des TPE-PME qui 
n’ont pas les moyens de faire appel à des notaires ou 
des avocats. Pour eux, il s’agit d’être inventif, créatif. On 
joue un rôle utile de mise en relation, avec un système de 
réseaux, des services, de la formation… C’est une tâche 
que j’exerce bénévolement, comme tous les autres ad-
ministrateurs. » 
Le bénévolat n’est pas chose nouvelle pour M. Mollan. 
Aussi loin qu’il s’en souvienne, il a toujours œuvré dans 
le monde associatif, qu’il soit professionnel, sportif ou 
cultuel. Deux fois champion de La Réunion de pétanque 
(et donc membre actif d’associations liées à ce sport), il a 
aussi été trésorier de Numéria et du CROEC, président de 
l’association qui gère la Grande Mosquée de Saint-Denis 
et encore président du Conseil régional du Culte musul-
man. 
« Se consacrer aux autres, leur donner du temps, de l’at-
tention, ça fait partie de ma nature. C’est utile pour ceux 
qui en bénéficient, mais c’est aussi gratifiant pour celui 
qui agit. Il y a toujours une forme de plaisir et de satis-
faction personnelle à découvrir l’autre, trouver de l’élan 
intellectuel, des choses qui animent. C’est pourquoi il 
faut rester fidèle, mais jamais figé à un poste  ; sinon, 
c’est le poste qui vous fige ! » 

Retraité depuis l’an dernier, après 41 ans d’exercice dans le même cabinet, 
Abdoullah Mollan reste proche de la profession en tant qu’expert-comptable 
honoraire et, surtout, président d’OGEA Réunion. Des fonctions finalement 
très prenantes, qui lui laissent tout de même le temps de voyager et de s’oc-
cuper de ses dix petits-enfants ! 

Actif retraité 

Que devient-il ?

Et le néo-retraité n’entend clairement pas rester figé. 
Raison pour laquelle il voyage aussi beaucoup. Pas for-
cément dans l’océan Indien, qu’il connait désormais trop 
bien, mais sur d’autres continents  : l’Europe, l’Asie, le 
Moyen-Orient… 
«  Comme je suis passionné par l’histoire de la culture 
islamique, j’essaie de joindre l’utile à l’agréable. En gé-
néral, je fais deux à trois voyages par an, pour un mois. 
Cette année, j’ai fait l’Ouzbékistan, la Turquie, l’ancienne 

route de la soie, l’empire Mogol. » 
Et quand il n’est pas en voyage, il s’occupe de ses dix 
petits-enfants qui viennent le voir à tour de rôle : « tous 
les jours, il y en a au moins un à garder » ! 
Sûr que ses quatre enfants savent pouvoir compter sur 
lui dans cette autre fonction bénévole. Et que, là aussi, il 
en éprouve une intense satisfaction. 
Car la vie de famille est pour lui une autre valeur intan-
gible. Mieux ! Un pilier sur lequel peut-être tout repose. 
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Optez pour une solution clé en
main de votre conformité RGPD

En partenariat avec le Croec Numeria

0692 53 82 17eroyer@mydatasolution.fr

Loin d’être une simple obligation ou un risque de sanction, le
RGPD doit être perçu comme une opportunité par les
entreprises car il permet de :

Conforter l’image de marque
Améliorer l’organisation interne et renforcer la confiance
des collaborateurs.
Créer de nouvelles opportunités clients
Rassurer les partenaires et prestataires.
Exploiter les données de façon légale et qualitative

Le RGPD est donc avant tout un gage de confiance et de
sécurité pour vous et vos clients.

Bibliothèque de documents

Logiciel de conformité

Ticketing

Outils de consentements

Accompagnement personnalisé

Formation certifiée

Bénéficiez d’un
pré-diagnostic

OFFERT !

Au tableau

Bienvenue 
Aux nouveaux experts-comptables 
En inscription principale : 
ATEC-TAM Guillaume 
GLENAC Jérémy
GRELLE Elyse 
HOARAU Jouwairia 
JEAN Marine 

En inscription secondaire : 
DEMORY Stéphane 
SANCHEZ Valentin 

Aux nouveaux stagiaires 
GASTRIN Kevin
GRONDIN Guillaume
LAW-CHI-KUN Clément
MOUTOUSSAMY Cédric
PANECHOU Jérôme
SAMINADIN Luc
DE PIERETTI Sanya
AKOONE Malika
LEVENEUR Lydie
MERLO Kieran
TANCRAY Steve
ADRIEN Emilie
AHAMADA ALI Sarah
BENARD Raphaël
INJOIE Mathieu
LEIFER David
LEJEUNE Jean-Baptiste
PATEL Fariq
COURTOIS Alexia
DELETOILLE Romane et MAURY Jean 
(transfert Région).  

Radiation
de sociétés d’expertise 
comptable
Ils ont demandé leur radiation 

Expert-comptable
BEHAIN Philippe    

Sociétés d’expertise-comptable 
Siège social- établissement  principal 
CABINET BEHAIN PHILIPPE 
ELAN’C 
RNB EXPERTS 

Etablissement secondaire 
IBRAHIM Fezlé – Saint-André 
AGCR – Saint-Gilles  

Inscription 
de sociétés d’expertise 
comptable
Inscription principale 
REYONEX 
AEGIL SERVICES 
360 BUSINESS 
AL’EXPERT AUDIT 
FINEO EXPERTISE 
TC CONSULTING 

Inscription secondaire 
SOCIETE LAONNOISE D’EXPERTISE 
COMPTABLE (SLEC) 
CABINET BROWN ET ASSOCIES 
ACTEM EXPERT CONSEIL 
HT EXPERTISES ET AUDIT 
ORION EXPERTISE COMPTABLE 
TEXA EXPERT CONSEIL 

Conseils des 15 juin et 15 septembre 2023 
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